

## **BAB IV**

### **PENUTUP**

#### **A. Kesimpulan**

Gerakan Reno Candra Center merupakan suatu gerakan politik yang yang ada di Desa Condongcatu, yaitu bertujuan untuk mengawal dan memenangkan Reno Candra Sangaji, S.IP sebagai Kepala Desa Condongcatu periode 2015-2021. Setelah mencapai tujuan gerakan, Reno Candra Center memunculkan gerakan baru yang berbasis gerakan sosial, yaitu gerakan Relawan Condongcatu. Munculnya gerakan sosial Relawan Condongcatu ini ditujukan pada kegiatan-kegiatan sosial di wilayah Desa Condongcatu maupun di luar wilayah Desa Condongcatu.

Dalam hal faktor-faktor penyebab perubahan gerakan, ada dua faktor yang mempengaruhi perubahan gerakan tersebut, kedua faktor ini adalah faktor internal dan eksternal. Faktor internal berupa tingkat keberhasilan dalam mencapai tujuan, konflik kepentingan dan gagasan atau nilai-nilai baru. Sedangkan faktor eksternal berupa tingkat keberhasilan di masyarakat dan tuntutan publik.

Dalam faktor internal, perubahan ini disebabkan karena telah berhasilnya Reno Candra Center untuk mencapai tujuan yaitu memenangkan Reno Candra Sangaji, S.IP menjadi Kepala Desa Condongcatu periode 2015-2021. Serta adanya gagasan atau nilai-nilai baru yang muncul dalam gerakan ini yaitu keinginan para tokoh Reno

Candra Center untuk tetap menjaga eksistensi dari gerakan ini dan membuat gerakan ini dapat bermanfaat bagi masyarakat.

Dalam faktor eksternal, perubahan ini disebabkan munculnya tuntutan baru dari masyarakat dan karena Reno Candra Center telah berhasil di mata masyarakat. Banyaknya tuntutan masyarakat untuk membuat Desa Condongcatur lebih baik, adalah salah satu sebab yang mendorong munculnya Relawan Condongcatur.

Terdapat tiga aspek yang bisa membedakan gerakan politik Reno Candra Center dan gerakan sosial Relawan Condongcatur, yaitu motif gerakan, strategi gerakan dan tujuan. Motif Reno Candra Center muncul karena pemilihan Kepala Desa Condongcatur dan berusaha menjawab keluhan kesah masyarakat atas birokrasi pemerintahan Desa Condongcatur. Motif Relawan Condongcatur muncul karena keinginan para tokoh Reno Candra Center untuk membentuk gerakan yang tidak terkesan terlalu eksklusif serta dapat bermanfaat bagi masyarakat Desa Condongcatur dan masyarakat luar Desa Condongcatur. Strategi Reno Candra Center yaitu menjadikan pemuda sebagai target gerakan ini. Reno Candra Center menginginkan pemuda sebagai aktor perubahan. Strategi Relawan Condongcatur yaitu berbasis sebagai gerakan sosial yang memiliki sifat fleksibel dan tidak monoton. Tujuan Reno Candra Center yaitu mendukung, mengawal serta memenangkan Reno Candra Sangaji, S.IP dalam pemilihan Kepala Desa Condongcatur periode 2015-2021. Tujuan Relawan Condongcatur yaitu menjadi gerakan sosial yang dapat bermanfaat bagi

sesama, dari seluruh masyarakat Desa Condongcatur maupun masyarakat di luar Desa Condongcatur. Perubahan gerakan politik Reno Candra Center menjadi gerakan sosial Relawan Condongcatur didasari atas pemikiran dari para tokoh Reno Candra Center yang memiliki pemikiran untuk membentuk gerakan yang tidak terkesan terlalu eksklusif serta dapat bermanfaat bagi masyarakat Desa Condongcatur dan masyarakat luar Desa Condongcatur, kemudian secara tidak langsung gerakan ini juga menambah elektabilitas Reno Candra Sangaji, S.IP. Akan tetapi sebenarnya Reno Candra Center tidak serta merta berubah menjadi Relawan Condongcatur sepenuhnya. Reno Candra Center eksis, tetapi untuk saat ini gerakan Reno Candra Center ini hanya berfokus pada kegiatan pengajian Kamis Kliwon.

## **B. Rekomendasi**

Penulis memandang bahwa gerakan Relawan Condongcatur memiliki potensi besar untuk menjadi sebuah organisasi. Hal ini ditujukan agar Relawan Condongcatur memiliki pengakuan yang sah dan mendapat perlindungan hukum dari Kesatuan Bangsa dan Politik Kementerian Dalam Negeri. Peneliti mengharapkan agar rekomendasi peneliti dapat dilaksanakan. Hal ini demi meminimalisir terjadinya penyalahgunaan nama organisasi oleh pihak-pihak yang tidak bertanggung jawab.